



MESSAGER DE TAITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie.

MATANITI 10. — N° 39.

TE VEA NO TAITI.

TAPATI 29 NO TE TETMA.

Op vahine à l'imprimerie.
Un an 38 fr. — Six mois 10 fr. — Trois mois 6 fr.

Payables d'avance.

DOMINICAIN 20 SEPTEMBRE 1861.

Annonces à fr. la ligne.
Annonces répétées moitié pris.
Au comptant;

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Liste des présidents et juges composant les Tribunaux pendant l'année judiciaire 1861-62. — Nominations et mutations.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Nouvelles locales. — Variétés.

— Mouvements de port. — Avis divers. — Mercuriale. — Tableau d'abatage. — Observations météorologiques.

PARTIE OFFICIELLE.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie,

Commissionnaire Impérial aux îles de la Société,

Ve l'article 4. de l'arrêté du 30 août 1860, sur le Service judiciaire des Etats du Protectorat :

Vu le résultat des élections faites en exécution de l'article 2. du même arrêté, et désignant à notre choix, pour remplir les fonctions judiciaires réservées aux Résidents-nomades desdits Etats : MM^e Hort, Buttauer, Redet (Maurice), Lablèt, Laharrague, Robertson, Braender, Adams, Thunot, Kelly, Rouffio et Salmon ;

Sur la proposition de l'ordonnateur I. F. de Chef du Service judiciaire :

AVONS ARRÊTÉ ET ARRISONS :

Art. 1^{er}. La composition du personnel des divers Tribunaux du Protectorat, pendant l'année judiciaire 1861-1862, est déterminée comme suit :

Conseil d'Appel.

MM. le Commandant, Commissionnaire Impérial, président ; Les trois premiers membres du Conseil d'Administration ;

Bert, Laharrague, Braender, membres assesseurs ;

Boissel, Niobut, capitaine d'infanterie de marine, Sise, sous-commissaire de la marine, membres assesseurs suppléants.

Tribunal Criminel.

MM. l'ordonnateur, président, Naudet, capitaine d'infanterie, Rocheaux, Beslenier en 1^{re} d'artillerie, juges ;

Thunot, Kelly, Salmon, juges assesseurs ;

Labbé, Robertson, Adams, juges assesseurs suppléants.

Tribunal Correctionnel et Chambre des mines, en substitution.

MM. Thouroude, capitaine du génie, président, Sise, sous-commissaire de la marine, Trévy, garde d'artillerie de 1^{re} classe, Duval, garde du génie de 1^{re} classe, juges.

Tribunal de la Justice.

MM. Thadou, sous-commissaire de la marine, président ;

Thunot, Salmon, Redet, Robertson, juges suppléants.

Tribunal de Commerce.

MM. Batteau, président, Redet, Robertson, juges titulaires ;

Kelly, Thunot, Adams, Labbé, juges suppléants.

Art. 2. Les juges résidants prendront place dans les divers Tribunaux, suivant leur âge, à la suite des membres fonctionnaires ou officiers, et ceux qui d'après leur grade ou leur ancienneté.

Art. 3. L'ordonnateur faisant fonctions de Chef du Service judiciaire est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré et publié partout où besoin sera, pour effet au 1^{er} octobre prochain.

Papeete, le 26 septembre 1861.

Sigé : E. G. de la RICHERIE.

Par le Commandant, Commissionnaire Impérial,
L'ordonnateur faisant fonctions de Chef du Service judiciaire.

Sigé : THELLIER.

PARTIE NON OFFICIELLE.

NOUVELLES LOCALES.

Nous avons annoncé, dans le journal du 15 septembre dernier, le départ du Latouche-Tréville pour l'archipel Tubuai.

Cet avion, ayant à son bord la Reine, accompagnée du Commissionnaire Impérial et des princes Ariarata et Aitaoa, est entré à Papeete, lundi 23 septembre, à 7 heures du matin.

La goélette du Protectorat, Cecilia, partie de Papeete le 18 juillet dernier, pour Valparaiso, vient de rentrer dans notre port aujourd'hui 26 septembre, venu de Payta en 28 jours, apportant des nouvelles de France jusqu'au 1^{er} août.

PARTIE OFFICIELLE.

Par décision de S. M. Pomare IV, Reine des îles de la Société et dépendances, et du Commandant, Commissaire Impérial près de ces îles, les indiens dont les noms suivent ont été nommés aux emplois suivants :

Par décision du 1^{er} août 1861, Faenati, instituteur supposé du district de Papeete, en remplacement de Pape.

Par décision du même mois, Paea a été confirmé dans ses fonctions de chef du Tua Makatea ;

Par décision du 1^{er} septembre 1861, Maliana, moutoi de

Parapa ; gardien de la île de Papara à Pape.

Maru, moutoi de Papara, en remplacement de Maliana, nommé à d'autres fonctions.

Tone, chef moutoi de Pare, Pouro, Mauvi, Totai, moutois de Pare ;

Par décision du 8 du même mois, Pohara, juge du district de Tairef, en remplacement de Tuis, qui a cessé ses fonctions. Faianao-a-Taiata, instituteur suppléant du district de Faas, en remplacement de Opio décédé.

Na te faaia raa o T. H. Pomare IV, te Arii vahine no moa fenua Totaiete le manu fenua e au mai, e Te Manu te Auvaha o te Empereur i tina' mau fenua ra, ua taafouhi hia te manu taata Tahiti e faute hia te manu ia, e raa i ro, e i manu toea i faute hia i mori nei.

Na te faaia raa no le 1^{er} de Aste 1861, o Faenati, ei oromotia haapii tauatu no Papetoa, ei monoi ia Popa.

No te faaia raa nō iuua avea ra, ua fumao bia te toros tavauna a Papeete no te fauua illi o Makale'a.

No te faaia raa no le 1^{er} de Teipia 1861, o Mahana moutoi no Papara, ei tiai i te otia i Papara e Pare.

O Maru, ei moutoi no Papara ei monoi ia Mahana tel rava i te toros e sita.

O Teina, et trastra moutoi no Pare, o Pouro, o Mauvi, o Totai, ei moutoi no Pare.

No te faaia raa no le 4 de faua avea ra, o Pohara ei havaa no iuua istaiao no Tuieti emono i Tuiti, siore le toru. O Faauau-a-Palava, ei oromotia haapii tauatu no te fauua istaiao ra o Faas ei monoi ia Opio tel pohe seni.

Par décret impérial, en date du 21 juillet dernier, M. Sis, adjoint-commissaire de la Marine, a été promu au grade de sous-commissaire, et destiné à continuer ses services à Tahiti.

PARTIE NON OFFICIELLE.

— Le transport de l'Etat, la Ressource, partira le 3 octobre prochain, pour Valparaiso et Payta.

La rentrée des élèves des Écoles des Frères de Ploemeur et des Sœurs de St-Joseph de Cluny, arra lieu le 4 octobre.

Te faaia raa mai i te manu lamari, no rolo i te haapii ras a te manu taata no Ploemeur ; e te manu Taahine no St-Joseph de Cluny, e i te mahata-matauua ia no Atopa i muu nei haamata'i.

Un de ces accidents qu'il est impossible de prévoir vient de causer la mort du brigadier, ou gendarmer, Mercier (Jean-François).

Ce militaire étant, samedi dernier 24 septembre, à la chasse dans l'une des vallées de l'île Monna, avec le sieur Germain (François), habitant de cette île, se reposait au pied d'une haute escarpée, lorsqu'il fut atteint par un éboulissement.

Les indiens venus en aide au sieur Germain, trouvèrent le brigadier Mercier, hagard dans son sang, et ayant une partie de la tête brisée. Transporté à Tahiti, Mercier est mort le 24 du courant, à l'hôpital militaire de Papeete, malgré les soins qui lui ont été prodigues.

No leboe o te manu aii o te ore roa e feta hisa ia te tempo ras mai, i pohe ai te partane Mutoi farani ra o Mercier, Jean-François.

et aiment de s'occuper des bagatelles, elles faisaient presque de l'intelligence supérieure. Mais parmi les choses qu'ils appelaient bagatelles, il y en a qui n'en sont point, et puisque les petites choses peuvent avoir des conséquences importantes, il convient de faire attention à l'être. Les petites choses sont de nos jours, que des mots sérieux, c'est-à-dire, c'est-à-dire, l'attention que nous accordons aux petites choses de devenir monotones et exagérées.

Elle nous sommes sincèrement de travailler au bonheur de ceux qui nous entourent, regardons nos petits devoirs et nos petits soucis de chaque jour comme faisant partie de la tâche que Dieu nous a imposée, et comme nous offrant l'occasion toujours renouvelée d'une abrogation volontaire : les petites choses se trouveront par cette pensée même encobées et sanctifiées.

PETITS DEVOIRS.

L'accomplissement régulier de nos petits devoirs réclame bien plus d'énergie que nous ne serions tentés de le croire au premier abord ; ils paraissent si insignifiants, que dès lors on mettra une seule fois semble ne pas avoir une grande importance ; on dirait même qu'il ne vaille guère la peine de mettre à contribution notre énergie pour de pareilles bagatelles ; mais peu à peu l'inconsciente prend le dessus. les petits devoirs sont de plus en plus importants, et le mal-entendement ne tarde pas à s'expliquer.

Il existe deux sortes d'errances : une peut passer parmi les petits devoirs, car elle est d'un prix incalculable dans toutes les circonstances importantes de la vie ; dépendant une grande partie de l'ennui attaché aux petits devoirs, disparaîtraient aussi si toutes choses étaient toutes faites à temps, et chaque objet tenu à sa place.

La habitude de se lever de bonne heure, non seulement est excellente pour la santé, mais encore, plus que tout autre, elle nous fait gagner un temps énorme ; elle est une source de sécurité et de bonne humeur.

Les devoirs à la charge des dames qui se dévouent pas à surveiller elles-mêmes leur état physique appartiennent à la catégorie des petits devoirs. Pour les accompagner avec respect, il faut se lever d'autant plus tôt que possible. Avec cela, pour l'intelligence, il est facile de prévoir la plupart des besoins de la journée, et de donner d'arance les ordres qui doivent mettre en mouvement tout le système mécanique d'un ménage bien organisé. Il a de ce fait manière une partie de temps bien moins conséquente que ne peuvent le figurer les matresses de maison qui travaillent au hasard, et qui attendent, pour y supplier, la manifestation d'une lacune qu'ils auraient pu prévenir.

Se trouver un peu en retard pour les repas, n'est pas tout à fait près quand il s'agit de sortir, arriver un petit quart d'heure après le moment convenu, toutes ces choses sont des bagatelles, mais leur renouvellement fréquent les rend fort embûchées pour le succès.

Il existe des personnes qui n'apprécient jamais la maison sans y trouver quelque chose nouvelle pour l'organisation de leur ouvrage, l'arrangement de leur denrées, ou la cuisine de leur porridge ; ce sont elles qui connaissent la meilleure manière de faire toutes choses, et on reconnaît leur habitation par le confort et l'aisance qui y règnent, non seulement à l'aide d'un ordre parfait, mais encore au moyen d'une certaine disposition d'objets qui témoigne d'un bon goût, et que l'on remarque jusqu'à dans les moindres détails. Il faut mettre au nombre de nos petits devoirs celui de regarder notre demeure, non seulement aussi comme mode, mais encore aussi joli que possible.

On trouve des personnes qui regardent ce qu'on comme au-dessous d'elles ; pourtant le sentiment du beau-jour-maisque, pour passer l'abondance de ces petits détails qui rendent une chambre confortable. Leur legsentiel a, toutefois, un assez triste : il résulte inhabilité ; leur habileté n'en ressemble jamais à celle des autres ; le progrès n'existe point pour elles dans les petites choses, et si elles essaient par mépriser le hon gout et l'apparence extérieure, il est fort probable qu'elles finiront par renoncer à l'ordre et à la propreté.

Souhaitez renoncer dans la conversation à quelque réponse mordeuse qui vous vient aux lèvres, quoiqu'elle nous paraisse aussi spirituelle que bien merite par notre adversaire.

Répondons-nous, lorsque nous n'avons pas de motif trèsgrave de chagrin, à être en bonne humeur ; la bonne humeur est la forme l'embaufrage du matin, comme un rayon de soleil auquel il manque un charme essentiel au réveil, le plus beau. De grands devoirs et de grands dévolements perdent beaucoup de leur vertu, de leur puissance d'action et de leur utilité ; s'ils ne sont pas accomplis dans cet aimable esprit ; quant aux petits devoirs et aux petits dévouements, ils n'ont plus aucune valeur s'ils ne sont exécutés par le joyeux rire d'une humeur douce et sereine.

Il est essentiel de s'habiter à se contenter facilement et à se réjouir de peu de chose. Il y a deux personnes auxquelles il est naturel d'être trop contentes et satisfaites, et nous nous sentons bien plus heureux après d'elles qu'après de ces autres qui, par indifférence ou par néconvenable indifferer, ne se trouvent jamais satisfaites de rien.

Recevez les petits services qu'on nous rend, d'une manière gracieuse et aimable ; admîrons de bon cœur ce que d'autres voudraient voir apprécié par nous ; faisons, en un mot, pour les autres ce que nous voudrions leur voir faire pour nous ; et proposons-nous pour modèle le contraire d'un esprit exigeant et boudoir qui se cherche que le mauvais coeur de toutes choses, et qui ne sait jamais en dévoiur les faces avabiles et souriantes.

PETITES OBLIGATIONS.

Il s'écoule à peine une heure dans la journée sans qu'il se présente à nous une occasion d'être utiles ou agréables à quelqu'un d'en manière qu'il n'en ait autre.

Un nombre des petites obligations, si ordinaires soit celle de laisser clair la route, l'autre, à savoir à se manifester. Nous devons nous faire de nos propres manières de voir ce fait de plaisir ; car, avec les meilleures intentions du monde, vous ne feriez que tourmenter et énuyer ceux auxquels vous voudriez plaire ; de plus, ce heurt de dominer et de faire valoir vos propres idées, peut dégénérer en habitude radicale d'une tyrannie perpétuelle et insupportable.

Fauchons avec bonté les projets d'autrui. Sachons nous mettre au point de vue des autres, et faire ce qui est en notre pouvoir pour empêcher les obstacles qui s'opposent à la réalisation de leur désir. Qui ne sont son enfant, peuvent également rebrousser chemin, une partie de plaisir ayant été abandonnée, une intolérable ruine, personne ne se trouve au moins de la famille qui veillerait à prendre la décision que l'en prendra. C'est pas encore si, non content de se renfermer dans son individualité, qu'il se met à prévoir des empêchements, possibles ou impossibles, créant à l'aise des difficultés imaginaires, et finissant par s'écumer que cins puisseza attacher le nom d'un prix à l'engagement. La jeunesse sortira à bascule d'une sympathie affective pour tous les petits événements de sa vie.

Dans les familles qui vous étonnent intolérable, ne distinguez pas entre amis et ennemis, mais, au contraire, tous les autres à l'abri dans leurs petites difficultés ? Notez que la personne qui facilite l'execution de tous les petits projets, qui prend part à toutes les joies, et qui ne sait jamais, à elle-même, ne vivant que pour le bonheur des autres.

Vous ne la verrez point porter ses petits ailleurs, allongés au centre de sa famille ; c'est toujours de lui qui songe à obligez toutes les personnes de sa connaissance : c'est elle qui envoie des fleurs et des fruits aux malades, qui rend visite à ceux qui sont restés à la maison, c'est elle qui prête des livres, des gravures, et qui demande, la première, des nouvelles de vos parents ou de vos amis égarés.

Brigardez autant de votre chaleur d'amitié au sein de votre famille, et pas au moins de vos voisins et amis si n'y a pas quelques personnes dont vous pourriez rendre le petit jardin plus joli, dont vous pourriez adoucir les petits chagrins, augmenter les petites joies, ou salubriser les petits désirs.

Renoncez joyeusement à vos propres occupations pour être sûre aux autres ; chargez-vous de ces petits devoirs de devoirs, et de ce que personne n'aime à faire ; et qui d'autant cependant être faits par quelqu'un.

Assez des égards pour ceux qui sont séduits dans une réunion, quelle qu'en soit la cause, vieillesse, pauvreté, laideur ou même oséfie.

PETITS REPORTS.

Nous nous plaignons trop à réver à ce que nous ferions si nous étions riches, puissants, dotés de facultés émouvantes de talents extraordinaire, au lieu de nous étudier à faire concrètement en ce qu'il est réellement en notre pouvoir de faire. Il n'y a personne au monde qui ne puisse faire quelque chose, et acquérir des connaissances et de l'instruction.

Soyez à faire un calcul basé sur tout ce que l'on pourrait appeler, en emplissant régulièrement à l'étude toutes les matières, pour jour. Dans le courant de 30 années, on pourra écrire à la connaissance de sept langues différentes, au point de les lire avec facilité.

Les personnes auxquelles des devoirs de la famille et de la société ne laissent que peu de temps pour les études, devraient apprendre à l'insuffisance de leurs petits efforts par leur grand nombre et leur régularité. Chacun peut disposer librement au moins dix minutes par jour.

PETITS SOUERS.

Beaucoup de personnes font trop de bruit au sujet d'une bagatelle, se moquant elles-mêmes, et rendant la vie des autres amerre par leur mécontentement, perpetuel. Elles détruisent toute paix, et exigent le mondieu mal jusqu'à en faire une montagne formidable. N'est-il pas risible de leur entendre dire, avec le plus grand sérieux qu'elles ne peuvent malheureusement passer se promener aujourd'hui à cause de la poussière qui couvre en route ! Quelques-unes elles apprendront à faire ce qu'elles veulent à condition de la clémence qu'il leur fera.

Gardons-nous d'assurer de l'importance aux petits contrariétés que nous ne pouvons éviter. A force d'être énuyé, on finit par devenir énuyés sol-même.

Un esprit qui ne se laisse pas attrister par des bagatelles, fait ne plus les apercevoir, tandis que ceux qui semblent prendre plaisir à se prouver de ces mille petits ennuis, parviennent à les changer en soucis véritables, qui échouvissent leur vie et les privent d'une grande partie de leur bonheur.

(La fin au prochain numéro.)

On lit dans l'Illustration :

La nouvelle de l'avènement au trône d'Artois d'Autriche Antoine 1^{er} a déjà produit, dans l'arrondissement de Périgueux, patrie de M. de Tonti, l'effet qu'on pouvait attendre. Les amis du nouveau monarque s'empressent de lui offrir leurs services. On assure que cinquante demandes d'emploi sont parties pour le Chât.

La Girouette de Saint-Etienne édite cette facétie :

Les Mousetteaux sont originaires du pays de Gogos. François le avant entendu, vaincre la beauté du lever du soleil au Mont-Pila, voulut en jouer pour lui-même et se rendit sur les lieux. En traversant le bois, l'un des seigneurs de sa suite fit un faux pas et tomba sur un épis de moueus. Le roi dit en riant :

— Vaut mieux moueus que terre.

Le capitaine Pou-la-Louïc.

Les Chinois laisseront de longs souvenirs dans l'esprit des hommes français qui ont traversé les mers pour aller leur faire la raison. Leur originalité et la bizarerie de leur costume sont pour les Européens une source continue d'agréables distractions. Une petite écriture de Pékin sur un de nos officiers les plus distingués, le capitaine du steamer Bouvier, chargé des installations de l'atelier destiné à la construction de navires en France, renferme à ce sujet des détails pleins d'intérêt. Nous vous borrons à en extraire le passage relatif à ses noms et à son filtre.

« Tu sauras, dit le capitaine Bouvier, que les Chinois m'appelaient Pou-la-Louïc. Pou est mon nom, et il faut avouer qu'il ne serait pas poétique à Paris. Il sera inconvenant, d'après les usages chinois, de me conserver les deux syllabes de mon nom, et la première n'existe pas dans la langue de ce peuple intéressé, est remplacée par pou. De plus, je suis le Lafouine, c'est-à-dire grand, vaste, étendu, et j'avais mauvaise grâce à m'en plaindre, parce qu'il est plus l'en vient, plus l'est choisi ; toute qu'il se trouve rien de plus naturel pour honorer ou déshonorer quelqu'un. J'appelle aussi l'adieu qu'on se fait de son amitié ou de son affection sociale, le steamer, bateau. Espérons que je deviendrai très-tôt, je suis en route pour Pou-fou-fou, qu'on peut traduire par mandarin militaire, et de plus Pouen, ou François. Mon nom et mes titres sont donc en bloc : Pou-to-Lamie-falouïe-eou-fou. M'aurois-tu reconnu sous ce badigeonnage asiatique ? »

Horrible exécution.

On demande de Génève :

• Samedi, 25 mai, a eu lieu l'exécution du nommé Vary, coupable de trois assassinats. Plus de 15,000 personnes étaient présentes. Depuis onze ans il n'y avait pas eu à Genève d'exécution capitale. Vary s'est laissé faire sans résistance à la planche fatale ; mais, quand elle fut brisée, le condamné se retrouva vivement, et la secousse fit dérocher le couperet, qui tomba brisé au pied de la tête. La main du bourreau faillit être écrasée. Cette scène d'horreur arracha à la foule d'horribles clameurs.

(Progrès de Lyon.)

DIRECTION DU PORT. — Papeete, 26 Th^e 1861.Mouvements du Port de Papeete, du jeudi 19 au jeudi 26 Th^e 1861.

NAVIRES DE GUERRE ENTRÉS.

20 Th^e. Transport à voiles, la *Ressource*, commandée par M. Sepilives, capitaine au long-cours, venant des îles sous le vent.

22 Th^e. Arrivé à bâbord, le *Lafouche-Tréville*, commandé par M. Cabaret de St-Sernin, lieut. de vaisseau, venu des îles du Sud.

NAVIRES DE COMMERCE ENTRÉS.

21 Th^e. Golette du Protectorat, *Margaret*, de 32 t. cap. Walker, venu des îles Tuamotus, avec huile de coco et huile.

25 d^e. Golette du Protectorat, *William*, de 11 ton. cap. M. Leand, venu de l'Ile Barrow, avec huile de coco.

26 d^e. Golette du Protectorat, *Cecilia*, de 74 ton. cap. Brown, venu de Payta, en 24 jours, avec chargement assorti.

ÉTAT DES BESTIAUX

Abattus, à Papeete, du 16 au 23 septembre 1861.

Date de l'abattage.	Noms des Bouchers.	Noms des propriétaires.	Lieu de résidence.	Spèces des bestiaux.	Nombre.	Marques.	Observations.
16 sept.	Georget.	Anche.	Papeete.	Vache	1	A.	
17	o.	Piket.	Papeete.	Vache	1	P.	
18	o.	Elie.	Papeete.	Vache	1	S.	
20	o.	Georget.	Papeete.	Bœuf	1	AV.	
21	o.	Piket.	Papeete.	Vache	1	P.	
22	o.	Vera.	o.	Vache	1	Un carreau.	

Vu : Le Directeur des Affaires Européennes,
DUBOIS DE LA VALETTE.Le Maréchal des logis, commandant la Gendarmerie,
B. GIRAUD.

OBSERVATIONS MÉTÉOROLOGIQUES du 16 au 23 septembre 1861.

DATES.	PRESSION BAROMÉTRIQUE.		TEMPÉRATURE.			Pluie.	Venit.
	hauteur moyenne.	oscillation diurne.	à 6 h. matin.	à 1 h. soir.	moyenne de la journée.		
Lundi 16	762,0	4,3	23,2	29,8	27,0	28,4	NE
Mardi 17	757,5	1,7	23,8	29,4	26,6	27,3	NE
Mercredi 18	764,0	1,3	23,0	30,0	28,5	29,8	NE
Judi 19	768,4	4,8	23,8	28,6	26,2	28,8	ENE
Vendredi 20	781,4	4,4	23,6	29,0	26,5	26,3	ENE
Samedi 21	761,9	4,4	23,6	30,4	27,1	26,6	NE
Dimanche 22	761,6	4,3	23,4	29,8	26,6	26,3	NE

L'Imprimeur Gérant, H. HALLOR.

Papeete, Typographie du Gouvernement.